

HEBDOMADARIO DE LA POLÍTICA TAIWANESA

Nº 29/2014 * Semana del 21 al 27 de Julio de 2014

hebdomadario@politicataiwanesa.org

1) Informe

2) Observaciones de contexto

3) Datos relevantes

4) Nombres relevantes

1. Informe

El PDP ha constatado una vez más la imposibilidad de la cuadratura del círculo. En el congreso clausurado el pasado 20 de julio decidió trasladar al Comité Ejecutivo Central las propuestas relacionadas con la política hacia China continental, incluyendo la de “congelar” la **cláusula a favor de la independencia de Taiwan**. Su presidenta, **Tsai Ing-wen**, explicó que la decisión no implicaba la inexistencia de consenso en el partido acerca de este tema, pero las evidencias indican lo contrario. En resumen, mientras para unos la persistencia de esta cláusula impide al PDP administrar las relaciones a través del Estrecho, para otros, incluida la propia Tsai, no. El PDP no descarta convocar un **congreso nacional extraordinario** para discutir el asunto, “tan controvertido e

importante a la vez”, como reconoció la presidenta de la formación. Mantener, congelar o suprimir, son las opciones a tener en cuenta.

La cláusula tiene su origen en una resolución votada en 1991, en el V Congreso del partido, apelando al establecimiento de una **República de Taiwan independiente y soberana**. Desde entonces se han aprobado otras cuatro resoluciones similares. Destaca por su relevancia la adoptada en 1999, la cual considera a Taiwan como un Estado independiente y soberano señalando el **referéndum** como único mecanismo admisible para alterar el statu quo. Dicha resolución abrió el camino a la victoria de **Chen Shui-bian** en las elecciones presidenciales de 2000. Tanto dicha resolución como la adoptada en 2007 sobre la “Normalización nacional” –que aboga por el cambio de nombre de la República de China a Taiwan- constituyen los dos referentes esenciales de la declaración de principios del PDP.

Mientras la decisión de congelar la cláusula a favor de la independencia podría minimizar la interferencia del continental en las próximas contiendas electorales (locales y legislativas), lo cual facilitaría un hipotético triunfo del PDP, voces internas destacan el contrasentido de dicha decisión en un momento en que **el apoyo a la independencia crece**, sobre todo entre los jóvenes, según revelan las encuestas de opinión. Por otra parte, no hay garantías de que Beijing se conforme con dicha congelación cuando lo que exige realmente es la aceptación del principio de “Una sola China”.

Tsai afronta, pues, una cuestión decisiva y para la que no existe una fórmula mágica. Por una parte, debe calmar a los suyos; por otra, promover la cooperación con el KMT en materia de relaciones con el continente; por último, tranquilizar a Beijing. Es consciente de que solo un hábil manejo de esta cuestión evitando que se transforme en una **trampa contra sí misma** puede facilitar su victoria en 2016.

2. Observaciones de contexto

- El gobierno realizó una primera reunión del **grupo de asesores juveniles**, promovido tras la irrupción del *Movimiento Girasol*. Su propósito es establecer cauces para propiciar una mayor atención del gobierno a las inquietudes y aspiraciones de los jóvenes taiwaneses.

- Una delegación parlamentaria liderada por el PDP visitó **India** para promover los lazos de cooperación, especialmente en el orden económico.
- El ex vicepresidente **Vincent Siew** ha propuesto un nuevo modelo de cooperación entre Taiwan y el continente para desarrollar conjuntamente el mercado mundial. Siew alertó de que **los lazos entre las empresas de ambos lados han cambiado de la cooperación a una nueva relación de competición.**
- En su gira latinoamericana, **Xi Jinping** se reunió con el presidente de Paraguay, **Horacio Cartes**, en Fortaleza, Brasil, durante la cumbre entre los BRICS y UNASUR. Paraguay es el único país sudamericano que mantiene relaciones con Taipei. La cancillería taiwanesa restó importancia al evento.
- El **Cathay United Bank** será el primer banco taiwanés en instalarse en la Zona Piloto de Libre Comercio de Shanghai.
- **Ma Ying-jeou** expresó su pesar por el accidente aéreo de *TransAsia Airways* en las islas Penghu. Xi Jinping también hizo llegar su solidaridad ante la catástrofe.
- La **Conferencia Nacional sobre Economía y Comercio** inició sus deliberaciones en Taipei para tratar de diseñar una estrategia viable para afrontar los dilemas de la integración regional y la globalización.

3. Datos relevantes

- El presidente Ma Ying-jeou pronosticó que la tasa de **desempleo** en Taiwan seguirá descendiendo. Actualmente, asciende al 3,8 por ciento, la más baja en los últimos 72 meses, habiendo llegado hasta un máximo del 6,3 por ciento.
- Las **exportaciones** aumentarían un 5 por ciento en junio. En mayo, el crecimiento anual fue del 4,7 por ciento. El crecimiento de junio representa un 10,6 por ciento en comparación con el mismo mes del año 2013.
- Según un estudio realizado por el ministerio de Economía, el **acuerdo de libre comercio** que están negociando **China continental y Corea del Sur** podría afectar negativamente a la cuarta parte de las exportaciones industriales de Taiwan hacia la Gran Tierra.

- Los **depósitos en yuanes** en Taiwan suman cerca de 300.000 millones. **Reino Unido** manifestó interés en cooperar con Taiwan en el orden financiero.
- Taiwan se confirmó como la **primera fuente de turistas a Japón** en la primera mitad de 2014, con un crecimiento anual del 35,1 por ciento.
- El número de **divorcios** en Taiwan ha seguido descendiendo: 4% en 2013.
- La proporción de **géneros** en Taiwan sigue declinando. A finales de junio se contaban 99,82 hombres por cada 100 mujeres.

4. *Nombres relevantes*

- **Tsai Ing-wen**, reforzó posiciones en la dirección del PDP contando con cinco aliados en el Comité Ejecutivo Central (de 30 miembros). Sin estar adscrita a ninguna corriente –oficialmente eliminadas en 2006 pero claramente subsistentes-, Tsai se asegura un cierto equilibrio de poder en su formación que algunos tratarían de socavar resucitando el debate en torno a la vigencia o no de la cláusula a favor de la independencia.
- El ministro de Trabajo, **Pan Shih-wei**, presentó su dimisión por un affaire con su secretaria.
- Según varios sondeos publicados recientemente, **Eric Chu** (KMT) tendría una clara ventaja en Nueva Taipei del 48,7 por ciento frente al 26,6 por ciento de **Yu Shyi-kun** (PDP).